



VALLE &  
CITTA  
DEL  
ENICO PRAETU

RC71

.A2

V3

t.1

Vicente Gomez

A decorative flourish consisting of several overlapping, flowing loops and curves, drawn in dark ink.

Es propiedad

A decorative flourish similar to the one above, featuring intricate, swirling lines and a central vertical stroke.

PROPIEDAD DEL  
DR. NICOLA PINEIRA 62a  
12-IX-72

# GUIA

DEL

## MÉDICO PRÁCTICO.

TOMO PRIMERO.

**BIBLIOTECA**  
FAC. DE MED. U. A. N. U.

GUÍA  
DEL  
MÉDICO PRÁCTICO,

TOMO PRIMERO.

BIBLIOTECA  
DE MEDICINA

GUÍA  
DEL  
MÉDICO PRÁCTICO,  
RESUMEN GENERAL,  
DE  
PATOLOGÍA INTERNA  
Y DE  
TERAPÉUTICA APLICADAS  
POR

F. L. I. VALLEIX,  
MÉDICO DEL HOSPITAL DE LA PIEDAD,  
*miembro de la Sociedad médica de observación y de la Sociedad anatómica de París,  
de la Sociedad médica de los Hospitales, etc., etc., etc.*

QUINTA EDICION,  
REVISADA, AUMENTADA Y QUE CONTIENE LA EXPOSICIÓN DE LOS  
TRABAJOS MÁS RECIENTES  
POR EL DOCTOR

P. LORAIN,  
profesor agregado á la Facultad de Medicina y médico del Hospital  
de San Antonio.

CON EL CONCURSO DE MÉDICOS CIVILES, DEL EJÉRCITO Y MARINA.  
3.<sup>a</sup> EDICIÓN ESPAÑOLA TRADUCIDA POR LOS DOCTORES

D. J. MONTERO RÍOS,  
Catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid,  
D. R. CASAS DE BATISTA, Profesor Clínico de la misma y D. MAXIMINO TEJERO,  
Catedrático de la Facultad de Medicina de Santiago.

TOMO PRIMERO.

Fiebres y enfermedades pestilenciales.—Enfermedades generales y constitu-  
cionales.—Neurosis.—De la inteligencia, de las facultades morales y afecti-  
vas, de la sensibilidad, de la motilidad generales y complejas.

CON FIGURAS INTERCALADAS EN EL TEXTO.

MADRID.—1890

CASA EDITORIAL É IMPRENTA DE FELIPE GONZÁLEZ ROJAS,  
Calle de San Rafael, núm. 9. (Barrio de Pozas).

TELÉFONO NÚM. 3118

R. 71  
A2  
V3  
T. 1

Es propiedad.

## ADVERTENCIA

DEL

EDITOR DE LA QUINTA EDICION.

El GUIA DEL MÉDICO PRÁCTICO ha tenido desde su primera edicion una grande y legítima aceptacion, que no se ha desmentido despues de la publicacion de las tres ediciones siguientes. En efecto, en este libro, que se hizo clásico, se encuentra mucha erudicion, un análisis de los trabajos contemporáneos mas importantes hecho con mucho cuidado, una descripcion estensa y completa de los síntomas de las enfermedades, del diagnóstico y pronóstico; la anatomía patológica ocupa tambien en este tratado una estension suficiente, y el tratamiento se ha trazado con todo el desarrollo que exige esta parte importante de la medicina práctica. Añadamos que la *esposicion* metódica empleada en todos los artículos y la adiccion de cuadros sinópticos de diagnóstico contribuyen á dar á la obra un carácter escepcional de claridad y utilidad.

Al emprender esta quinta edicion, hemos comprendido, desde luego, que era necesario conservar en esta obra todas las ventajas tan justamente apreciadas por los médicos y por los discípulos. Mas para esto, no podia bastar una reimpresion pura y sencilla, era menester, además, introducir en los principales artículos numerosas adiciones, para colocarla al nivel de la ciencia, y hacer en el conjunto de este libro sérias modificaciones exigidas imperiosamente por los progresos modernos. Respecto á este último punto, creemos poder llenar nuestro cometido con independencia y no tememos formular claramente nuestra opinion, allí en donde Valleix no se atrevia todavía, sino con timidez, á sacudir el yugo pesado y absoluto de la anatomía patológica.

Hé aquí los cambios que se han introducido y los motivos que los hicieron necesarios. Valleix habia adoptado en su clasificacion el orden anatómico, sobre cuyo valor no queremos pronunciarnos; pero, forzado por la evidencia, habia establecido clases fundadas en otras bases; y así es que ha tratado en libros distintos las *fiebres*, las *neuroses*, y las *intoxicaciones*. Era imposible, en efecto, desconocer la realidad é importancia de estas clases de enfermedades, mas se encontraban dispersas; las *neuroses*

formaban parte del segundo volumen y seguían después las enfermedades de los centros nerviosos; las *intoxicaciones* estaban al fin de la obra; las *fiebres* constituían uno de los últimos libros del quinto y último volumen, y aun allí, colocadas como *incerte sedis*, se trataban incompletamente, puesto que las *fiebres eruptivas* entraban en otro volumen y entre las enfermedades de la piel. En cuanto á las enfermedades generales y constitucionales era menester buscarlas: la *gota* y el *reumatismo*, en las *enfermedades del sistema locomotor*; la *sífilis*, en las *enfermedades de los órganos genito-urinarios* y en las *enfermedades de la piel*, la *anemia*, la *clorosis* y la *leucocitemia*, en las *afecciones del sistema circulatorio*; las *escrófulas*, en las *enfermedades del sistema linfático*, y la *difteritis* la estudiaba cuando las *anginas* y las *laringitis*. Por otra parte, el *cólera epidémico* estaba colocado en las *enfermedades del tubo digestivo*.

En el momento actual no podría sostenerse semejante clasificación; porque supone localizaciones anatómicas perfectamente demostradas; tanto es así, que los trabajos modernos tienden cada día á establecer todo lo que hay de problemático y aun de falso en algunas de estas determinaciones.

En consecuencia, me ha parecido desde luego oportuno restituir las *Fiebres* á su verdadero sitio y señalar su importancia colocándolas al principio de la obra. Bajo el título de *Fiebres y Enfermedades pestilenciales* (libro I), he agrupado, pues, las *fiebres continuas*, las *eruptivas*, las *intermitentes*, el *cólera*, etc., diseminadas antes en todas las demás clases.

Un libro nuevo (libro II), con el título de *Enfermedades constitucionales*, nos ha permitido reunir la *gota*, el *reumatismo*, la *sífilis*, las *escrófulas*, la *anemia*, la *clorosis*, la *leucocitemia*, el *escorbuto*, la *glucosuria*, etc.

Las *Neuroses*, que marcan realmente la transición entre las enfermedades generales y locales, siguen á las anteriores, para formar el libro III. En este tratado se han introducido también algunas inversiones; de este modo la *parálisis general progresiva*, las *contracturas* y las *convulsiones*, separadas de las *Enfermedades del sistema locomotor*, tienen su sitio natural en el libro de las neuroses. Después de haber estudiado en diversos capítulos las *neuroses de la inteligencia*, de las *facultades morales y afectivas*, de la *sensibilidad* y de la *motilidad*, agrupamos con el título de *neuroses generales y complejas* las afecciones que no presentan una localización evidente y fácil; las unas, como la *corea*, la *epilepsia*, la *histeria* misma, que se traducen por trastornos que pueden invadir todos los aparatos á la vez, y las otras, mas circunscritas, que no se han localizado todavía en un sitio preciso. La *angina de pecho* se ha colocado fuera del cuadro, al último de las neuroses.

Pero, tratándose de enfermedades por aparatos, solo introduje ligeros

cambios en la clasificación de Valleix; así es que, los libros de *Enfermedades de los centros nerviosos*, de las *vías circulatorias*, de las *respiratorias*, etc., se han reproducido casi íntegramente, bajo la *clasificación y divisiones por capítulos y artículos*.

Después de haber indicado las modificaciones hechas en el conjunto de la obra, nos resta señalar las de *detalle* y las *adiciones*.

En muchos capítulos, los artículos se han colocado en un orden nuevo; algunos se han dividido y otros se reunieron. Cada párrafo se ha revisado cuidadosamente, y puesto á la altura de la ciencia, según los trabajos mas recientes. En esta revisión hemos respetado el modo de exposición de Valleix, adoptado su método severo y hemos seguido también el espíritu analítico del autor. Se han añadido además nuevos cuadros sinópticos, y las cuestiones de terapéutica se tratan con el mayor cuidado.

Se han refundido mas de treinta artículos y se han añadido cuarenta al cuadro ya aumentado del *Guía del médico práctico*, consagrados á afecciones que no entran en el cuadro primitivo de Valleix. Estas adiciones han aumentado de una manera sensible el volumen total de la obra.

La cuarta edición del *Guía del médico práctico* la hemos revisado en los hospitales y en la Facultad de medicina M. el doctor V. A. Racle, mi sabio colega y yo. El doctor Racle ha cesado, con gran sentimiento mio, en la colaboración de esta obra, para la cual era de desear me siguiese prestando su concurso, en virtud de nuestra unidad de miras y opiniones. Las grandes cualidades de espíritu, la ciencia sólida, el sentido recto y práctico de este observador distinguido, que nos hacían falta en esta ocasión, hicieron nuestra tarea mas difícil.

No quise aceptar la misión de revisar solo la quinta edición y rehacer completamente una gran parte de esta obra; por lo mismo, deseando que esta revisión concienzuda se llevase á cabo con todo el cuidado apetecible, he recurrido á la ciencia ilustrada y á la colaboración desinteresada de muchos médicos distinguidos, que han traído aquí los resultados de estudios personales sobre objetos especiales.

Para esta edición he revisado por mí solo el libro I de las FIEBRES.

Las adiciones al libro II, ENFERMEDADES GENERALES Y CONSTITUCIONALES, se han hecho con el concurso del doctor Ch. Fernet, para el *reumatismo*, la *escrófula*, la *glucosuria* y la *enfermedad de Addison*. El *reumatismo* ha sido recientemente objeto de estudios serios y se ha vuelto á la idea antigua, que lo considera como susceptible de provocar manifestaciones viscerales numerosas y variadas. Toda esta parte de su historia, que Valleix había dejado casi completamente á un lado, ha sido objeto de importantes adiciones. Se ha añadido un apéndice en el reumatismo crónico para el *nudoso*; esta variedad muy interesante no se había mencionado tampoco en las ediciones precedentes; por lo mismo, reparamos